

## 学校再編準備委員会(第1回 PTA 部会) 結果概要

■ 開催日時 令和6年6月27日(木) 午後7時から午後8時55分まで

■ 開催場所 郡山小学校 図書室

■ 出席者 【委員】4人

【教頭】2人

合川小学校教頭

郡山小学校教頭

【教育委員会事務局】5人

参事兼教育政策課長

教育政策課副参事兼政策推進グループリーダー

政策推進グループ (3人)

■ 傍聴者 1人

■ 事項

1 開会(教育政策課長挨拶、出席者紹介)

2 協議事項 資料1

(1) PTA 組織体制や活動内容について

- ・ 検討項目の確認
- ・ 各校の PTA 活動の洗い出し

→資料に基づき説明。その後、質疑応答及び意見交換。

《質疑応答、意見交換》

(参加者)

- ・ 各小学校の組織について、名前が違うだけで、内容は同じかもしれない。

(教育委員会事務局)

- ・ 合川小学校から順に、PTA 組織の簡単な説明をしていただきたい。

(参加者)

- ・ 地区委員は他の学校と変わらないと思うが、地区の要望の吸い上げ、廃品回収、交通安全の旗当番等の仕事がある。
- ・ 生活部、広報部、家庭教育学部は部としての実績はほとんどなく、役員として会長、副会長、会計、書記がいるので、それぞれが役割を持っており、広報部であれば、会報を会長が率先して作っている。
- ・ 広報誌は年に2回作っており、家庭教育学級は年に3回行っている。
- ・ 執行部は、会長、副会長、会計、書記の4役である。

(教育委員会事務局)

- ・ 天名小学校はどうか。

(参加者)

- ・ 経験上の話であるため、少し違う部分があるかもしれない。
- ・ 天名小学校では、決まりなのかはわからないが、5年生の親が地区委員に当たるような流れで、子ども1人に対して、1回地区委員を行っている。
- ・ 4役含めて15人が地区委員に当たっている。
- ・ 安全安心部は旗当番の活動が中心である。
- ・ 文化広報部は年に2回広報誌を発行している。
- ・ 家庭教育学級・体育厚生部は家庭教育学級を年に2回から3回開催しており、ラジオ体操は、昨年度から中止しているような状態で、今年度も中止予定。
- ・ 間違っているかもしれないが、バレーの活動はしているものの、小学校の生徒の保護者はいない認識である。

(教育委員会事務局)

- ・ 合川小学校のPTAバレー活動はどのような感じか。

(参加者)

- ・ PTA活動というよりは、有志の活動という認識である。

(教育委員会事務局)

- ・ 郡山小学校はどうか。

(参加者)

- ・ 郡山小学校は令和5年から役員や委員の選出方法が変わった。
- ・ これまでは、本部役員経験者は5年間4役と部長には当たらず、くじ引きやあみだくじで決めていた部分もあったが、令和5年からは、役員未経験者が、役員や委員に振り分けられるようになったため、連続で委員になる人も結構いる。
- ・ 地区委員の中に、安全部、体育厚生部、社会活動部がある。
- ・ 学年委員の中に、広報部、研修部、交流部がある。

- ・ 地区委員は例えば、太陽の街であれば、何街区とか細かく分けられている。
- ・ 学年委員は1年生から6年生まで各2名ずつ出してもらっている。
- ・ 4役は、会長1人、副会長、会計、書記が2人ずつである。
- ・ 安全部は交通安全教室の協力、旗当番、子どもを守る家の活動、ストップマークの点検・張り替えが主な活動である。
- ・ 広報部は以前までは年に3回広報誌を発行していたが、予算が厳しくなり、最近は年2回の発行となっている。
- ・ 研修部は恐らくほとんど活動していないため、他の部と兼任にしたり、無くしたりしてもいいのではないかとかいう話も少し出ている。
- ・ 体育厚生部は運動会の協力や各部の応援を行っている。
- ・ 社会活動部は危険箇所の点検、看板補修、除草作業を行っており、除草作業は春と運動会前に1回ずつ、地域別を実施している。
- ・ 交流部は昔バザーを行っていたが、コロナ以降行っていないため、地域のイベント協力が主な活動である。

(参加者)

- ・ たくさん委員がいるが、それぞれの仕事はどうか。

(参加者)

- ・ 安全部は、交通安全教室の際は、6名全員が学校まで来て、一緒に活動の協力を行っており、除草作業の際も、トラックの運転やごみ捨ては、部長だけでなく、他の担当者もやっていると思う。
- ・ 交流部は、コロナの後からはほとんど活動していないと思う。
- ・ 人数を多少増やす必要があるかもしれないが、除草作業を行っている社会活動部と、旗当番を行っている安全部を一緒にしてもいいのではないかと等の考えはある。
- ・ 旗当番は3校とも行っている活動なので必要だと思う。広報部も同様に必要と思う。

(参加者)

- ・ 廃品回収は合川小学校しかやっていないのか。

(参加者)

- ・ 太陽の街は、回覧版で天栄中学校の廃品回収にご協力くださいという案内が回ってくるが、学校というよりは、地域で行っている感じがする。

(参加者)

- ・ PTAの収入はどうか。

(参加者)

- ・ 郡山小学校は1月当たりの会費が250円で、今年度の予算は435,000円である。

(参加者)

- ・ 天名小学校も会費は年額3,000円であり、会費は一括で支払っている。

(参加者)

- ・ 郡山小学校も一括で会費を支払っている。

(参加者)

- ・ 合川小学校は会費が年額4,000円である。

(参加者)

- ・ PTAに残っているお金の使い道は、こちらで考えるのか。

(教育委員会事務局)

- ・ 今後の検討の項目になってくるが、各小学校のPTAで、積立金として残っている分や、繰越分があると思うので、整理していく必要があると考えている。
- ・ 例えば、記念品に使うといった方法や、学校に図書を寄付してもらうという方法も考えられるが、新しい学校のPTA組織として、どれぐらいのお金を持っていくかを考える必要がある。0円だと怖い部分があると思う。

(参加者)

- ・ 今月、郡山小学校のPTA会議で、校長先生から、ヘルメットの老朽化がひどいため、それに使いたいという話があった。

(教育委員会事務局)

- ・ どのような記念行事を行うかは、今後、総務部会で検討していく予定であるが、内容や規模が決まっていないため、お金がどれぐらい必要になるかは、現時点では何とも言えない部分がある。

(参加者)

- ・ PTAのお金の件については、他の自治体の例があると参考になると思う。

(教育委員会事務局)

- ・ 事務局側で他市町の事例は調査するが、各校のPTAでもどのようにお金を使用していくか整理をしていただきたい。

(参加者)

- ・ ヘルメットを買いたいから絶対にこうしてくれということではない。お金の使い道を整理していく中での1つの話題提起として挙げさせてもらった。

(参加者)

- ・ 繰越額が0円というのは厳しいと思う。

(参加者)

- ・ 新しい学校にお金を繰り越すことになる場合は、3校で話し合いが必要だと思う。

(参加者)

- ・ 来年度の PTA 会費にも影響してくるかもしれない。

(参加者)

- ・ 保護者を対象にアンケートを取ったことがあり、令和14年に、また新たに義務教育学校になるのであれば、今決めたことが、その時に無駄になるようなことは困るという意見があったので、2年後だけでなく、8年後のことをある程度見据えた上でこの話し合いをしていく必要があると思う。
- ・ 天栄中学校や栄小学校も一緒に話し合いをした方がいいのではないかな。

(教育委員会事務局)

- ・ 義務教育学校も見据えて考えていくべきという意見は総務部会でもあった。
- ・ この学校再編準備委員会は、令和8年の学校再編に向けてのものであるため、基本3校での検討となるが、検討項目によっては、その先を見据えながらやっていく必要があると考えている。
- ・ 令和14年の義務教育学校については、改めて計画を作って、新しい小学校と、栄小学校、天栄中学校の関係者で準備委員会を立ち上げる予定であり、そこで具体的な検討を進めていくことになるため、様々な意見が出てくるのではないかと考えている。

(参加者)

- ・ 体操服に関する事項も検討項目にあったが、体操服を新しくする場合、購入するからには、下の子がいれば、着回して使いたいという思いもあり、負担が増えると困るという意見がほとんどだった。
- ・ 今回の再編で体操服を新しくして、また8年後に、体操服の検討となると、納得しない人も出てくるかもしれないため、そういう意味ではもっと早く話し合いをしなければいけない部分があると思う。
- ・ 旗当番は3校共通して行っているため、必要だと思う。

(参加者)

- ・ 合川小学校は旗当番の活動にスクールバスが影響してくると思う。

(参加者)

- ・ PTA の予算の関係もあるが、良い印刷をしてまで広報誌が必要なのかと思う。

(参加者)

- ・ 天名小学校は運動会に PTA 競技を入れた場合は活動があるが、ここ数年は PTA 競技を行っていない。

(参加者)

- ・ 合川小学校は、運動会の前日に準備を手伝っている。

(参加者)

- ・ 郡山小学校は、受付、会場設置の手伝い、後片付けを行っている。
- ・ 3校の状況が全部違うので、話し合いが必要だと思う。

(参加者)

- ・ 郡山小学校は全員が除草作業に参加しているのか。

(参加者)

- ・ 保護者が子どもと一緒に1時間ぐらい除草作業を行っており、年に2回あるので、分担して作業している。除草作業は必須だと思う。
- ・ バザーや廃品回収を行うのであれば、交流部は必要かもしれないが、そうでないなら必要ないのかもしれない。
- ・ ラジオ体操も再開しておらず、もしかしたら研修部も必要ないかもしれない。

(参加者)

- ・ 地域の特色や取組を残していこうとした場合に、PTA、自治会、まちづくり協議会のどこが行っていくのかというところは考えていく必要があると思う。

(参加者)

- ・ 地域での協議内容によるが、合川小学校が無くなった後も、廃品回収を続けるのであれば、地域に移行する可能性はあると思う。

(教育委員会事務局)

- ・ 町民運動会や夏祭り、ミニふれあいフェスタ等の地域の行事に PTA が協力していると思うが、そのあたりは今後どうなっていくのか。

(参加者)

- ・ 町民運動会は、以前は1日やっていたが、今は半日になっており、PTA の出店はしていない。
- ・ 夏祭りは、ジュース販売が PTA の担当になっていたと思う。
- ・ 新しい学校になったら地域の取組と PTA の取組は整理が必要だと思う。

(参加者)

- ・ 地域がどう考えているかを確認した方がいいのか。

(教育委員会事務局)

- ・ PTA として、地域と連携した取組がどれぐらい必要なのかは確認していただいた方がいいと思う。
- ・ 初回ということで、各校の組織や取組等について意見交換をしていただいたが、一度持ち帰っていただいて、各 PTA で組織や取組についての部分とお金をどう使っていくのかというところを整理していただければと考えている。

(参加者)

- ・ どれぐらいお金を残したらいいのかがわからないので、ある程度示してもらいたい。

(教育委員会事務局)

- ・ 各校の先生に相談させていただきながら検討できればと思うが、こちらでは決められない。

(参加者)

- ・ イベントが無ければ、そもそも PTA が必要ないという声も出てくるのではないか。

(参加者)

- ・ 仮に広報部が無くなって、どうしても広報誌を作りたいということであれば、広報サークルを立ち上げてPTAの予算を要求する方法がある。

(教育委員会事務局)

- ・ 各校の PTA で整理していただければと思う。
- ・ 体操服等の学用品について、事務局から説明させていただく。

(2) 体操服等の学用品について

- ・ 検討項目の確認
- ・ 学用品に関する考え方
- ・ 各校の体操服等の現状

(3) その他(今後の予定等)

→資料に基づき説明。その後、質疑応答及び意見交換。

《質疑応答、意見交換》

(教育委員会事務局)

- ・ 学用品については、学校運営部会でも協議を行っており、学校の先生が中心となり、教育内容や交流事業等と併せて検討している。

(参加者)

- ・ 学校の外に出た際に、体操服が不統一だと先生の負担にならないのか。負担に感じるようであれば、ある程度揃える方向で考えなければいけないと思うが、そうすると保護者に金銭的な負担が生じてしまう。

(参加者)

- ・ 子どもを外に連れて行く際に、他の学校と一緒にすることがあるが、そういった場合に、同じ体操服を着ていれば探しやすいということはある。

(参加者)

- ・ 天名小学校は体操服の指定がないため、最初は安い通販サイトで体操服を購入したが、今は白系の色の服を使用しており、ジャージは黒系の色の服を使用している。

(教育委員会事務局)

- ・ 体操服の色の指定はあるのか。

(参加者)

- ・ 上が白系の色で、下が紺系の色や黒系の色だと思う。
- ・ 保護者としては、指定があれば、それを購入するのではないかと思うが、義務教育学校の時に、メーカーや色が変わると負担になるので、避けてほしい。

(参加者)

- ・ 体操服を2着ずつ買うとなるとかなりの負担になるかもしれない。

(教育委員会事務局)

- ・ 栄小学校は、体操服やジャージの指定をしていない。

(参加者)

- ・ 授業で実際に使う教材が揃っていないと先生は困る。
- ・ 体操服は、上が白系の色、下が紺系の色であればよいという学校も増えてきており、3校の体操服の色は似ているので、そのようにすれば保護者の負担は少ないと思う。
- ・ 遠足で外に出かけた際に、他の学校の子ともと混ざってしまうことは考えられるが、それであれば、帽子を揃えとかにした方が、保護者の負担が少ないと思う。
- ・ 体操服を指定した場合、一回の購入で済むかということ、子どもは成長するため、そうではない。指定品は高く、保護者の負担が大きいので、そちらを重視して考えてもらっていいと思う。

(参加者)

- ・ 今持っている体操服がそのまま使える形で考えていいと思う。

(参加者)

- ・ 色味は指定したとしても、ネットで購入したいという意見もあるので、購入先やデザインは指定しなくてもいいのかもしれない。
- ・ 先生の負担が増えないのであれば、今持っている体操服をそのまま使えるのが一番ありがたい。

(参加者)

- ・ 赤白帽子のような帽子はあるのか。合川小学校は4色帽子がある。

(参加者)

- ・ 天名小学校も4色帽子がある。

(参加者)

- ・ 郡山小学校は赤白帽子である。

(教育委員会事務局)

- ・ 本日の会議内容を踏まえ、PTAの組織や取組、お金の取扱いについて、それぞれ一度持ち帰っていただいて、意見の集約、整理をお願いしたい。
- ・ PTAの組織や取組については、資料の4ページにある、廃止になると困る組織や取組、継続してほしい組織や取組、廃止してもいい組織や取組を報告していただきたい。
- ・ 取組の検討に当たっては、地域と連携して行っている取組を新しいPTAでどう考えていくかということについて、地区委員の考え方も含めて整理いただきたい。
- ・ お金の取扱いについては、繰越金や積立金の使い方についても、意見の集約、整理をお願いしたい。
- ・ 学用品は、学校運営部会でも検討しており、十分協議しながら進めていくが、この点についても、確認していただければと思う。
- ・ 各校のPTAで整理していただいた内容を、7月中に報告いただきたい。その結果を受けて、次回のPTA部会の準備を進めていきたいと考えている。

(参加者)

- ・ 体操服に関する意見も報告した方がいいのか。

(教育委員会事務局)

- ・ 体操服についても、意見があれば、まとめていただければと思うが、学校運営部会でも検討しているため、PTAの部分を中心に整理していただきたい。

(参加者)

- ・ 閉校式や記念誌の予算はどうなるのか。

(教育委員会事務局)

- ・ 記念行事は、教育委員会事務局が予算要求していく。
- ・ 記念品は、基本的に PTA のお金と考えているが、記念誌も含め、予算の考え方や範囲については、検討が必要だと考えている。

(参加者)

- ・ 記念品を作らないという選択もあるのか。

(教育委員会事務局)

- ・ PTA で作らないと決めたら、その選択もあると思う。

(参加者)

- ・ PTA は行政が作っているものではなく、地域で作っていく活動だと思うため、まずは自分たちのところで整理して、たたき台を作ってから修正していくべきだと思う。

(参加者)

- ・ 例えば、PTA を無くすと決まったら、行政は受け入れるのか。

(教育委員会事務局)

- ・ PTA が決定したことであれば、受け入れるしかないと考える。

### 3 次回の会議について

- ・ 第2回 PTA 部会の開催日は、各校の PTA で整理が必要な事項があることを踏まえ、後日、日程調整を行う。

### 4 閉会

以上